

Nouvelle mesure d'accès aux ressources électroniques de la Bibliothèque

Comme vous le savez, depuis le 6 janvier 2014, l'accès aux ressources électroniques de la Bibliothèque de l'Université Laval s'effectue par authentification à l'aide de l'IDUL et du NIP. Cette nouvelle mesure de contrôle des accès permettra à l'Université de respecter ses obligations contractuelles, et ce, en conformité avec les licences d'utilisation convenues avec les fournisseurs des ressources électroniques de la BUL.

Le lancement de cette nouvelle mesure a bien été reçu par la communauté universitaire. Certains problèmes techniques liés à l'utilisation du Proxy ont été rapidement résolus (Google Scholar, SFX, flux RSS, et signets); d'autres problèmes nécessiteront un léger changement dans les habitudes de travail des usagers, notamment pour le logiciel bibliographique Endnote. La majorité des problèmes rencontrés était due à des erreurs dans les dossiers des usagers. Ceux-ci ont été référés au Bureau de sécurité de l'information (BSI) et au Bureau du registraire.

Il aura fallu près de trois années pour assister à l'aboutissement de cet important projet. Nous félicitons et remercions Guy Bilodeau, Sébastien Nadeau, Pierre Lasou et Marie-Josée Marquis ainsi que toutes les personnes qui ont travaillé de près ou de loin dans ce dossier pour l'effort, la perspicacité et la patience que ce projet a nécessités.

Ariane 2.5, une livraison réussie !

Les travaux réalisés aux cours du mois de janvier ont marqué l'accomplissement du projet Ariane 2.5 qui s'est déroulé sur près d'un an. Bien que ce ne soit qu'une étape dans l'évolution de nos outils de découverte pour la mise en place d'un moteur de recherche unifiée, il s'agit néanmoins d'un jalon fort important. C'est également cette même fondation qui nous offre la possibilité d'exposer nos systèmes d'information à l'extérieur de la BUL et, par exemple, d'offrir l'accès à nos moteurs de recherche directement depuis l'ENA dans le cadre du projet du « Matériel pédagogique électronique (MPE) ».

En effet, sans en faire la liste exhaustive, rappelons-nous qu'Ariane 2.5 offre de nouvelles fonctionnalités telles que le PlanBUL, l'intégration de la notion de disponibilité sommaire, un panier de sélection bonifié, l'amélioration du visuel et l'optimisation de l'ergonomie par une réduction du nombre de clics, la disponibilité en temps réel à partir de Symphony, la notice détaillée en temps réel avec Symphony, l'identification d'une personne connectée, et bien plus ...

Ce projet de longue durée est un beau succès collectif et nous tenons à remercier les personnes dans les

différentes équipes du projet : Jean-François Morin, Aladin Raja, Sébastien Nadeau, Martin Ouellet, Anis Boutouria, Pierre Lemieux, Catherine Desmeules, France Morin, Brigitte Béland, Louise Pelletier, Annie Turner, Stefano Biondo, David Marcotte, Marie-Josée Marquis et Pierre Chicoine ainsi que tous les collaborateurs ayant participé à la réalisation du projet.

Ariane articles

Le Comité de direction (CDI) a donné son aval au projet d'amélioration d'Ariane Articles.

Le 3 décembre 2012, Richard Dufour et Maude Laplante-Dubé déposaient un rapport d'analyse comparative entre Ariane Articles (AA) et Google Scholar (GS), rapport qui a d'ailleurs été présenté aux bibliothécaires, techniciens et gestionnaires (CGI).

Ariane Articles étant fort utilisé pour le laisser sous sa forme actuelle, le Comité de direction (CDI) a positionné le projet parmi les priorités en considérant également les dépendances inter-systèmes que nous créons dans le cadre de l'intégration à l'ENA. Ce projet est actuellement en phase de planification pour en démarrer la réalisation au cours des prochains mois.

Les « noyaux de compétences », structure souple pour veiller sur les enjeux prioritaires

Afin de maintenir l'équipe de la BUL à la fine pointe des réflexions et avancées bibliothéconomiques, technologiques et de recherche, le Comité de direction (CDI) a adopté la mise en place d'un nouveau concept « **Les noyaux de compétences** ».

Un noyau se définit comme une structure regroupant des personnes ayant un intérêt commun pour un enjeu lié à la planification stratégique. Les membres d'un noyau de compétences auront la responsabilité d'assurer une veille active sur les développements et pratiques des autres institutions et d'en rendre compte afin d'alimenter la réflexion collective. Ils développeront ainsi une vision globale des enjeux et des solutions envisageables pour rehausser le niveau de connaissances communes et faciliter la prise de décision par la direction.

TOUT le personnel sera invité à faire partie des noyaux de compétences, offrant ainsi une autre occasion de communication transversale entre les différentes directions de la BUL. Pour plus de détails sur le rôle et le fonctionnement, vous pouvez consulter le document sur les [noyaux de compétences](#) sur Intranet.

Ateliers de rédaction à la Bibliothèque

En collaboration avec le Vice-rectorat aux études et aux activités internationales (VREAI), dès le 29 janvier 2014, deux ateliers de rédaction seront offerts gratuitement aux étudiants :

- Planifions pour mieux structurer le plan et la structuration des idées.
- Une finition parfaite : la relecture et l'autocorrection.

Vous pouvez consulter [la page de formation et les tutoriels](#) sur le site Web de la Bibliothèque.

Un accès unique aux périodiques imprimés et électroniques

Les consultations menées au cours de l'année 2012 sur le traitement des périodiques électroniques ont confirmé la nécessité de fournir un accès unique pour tous les documents offerts par la Bibliothèque à ses

usagers, incluant les périodiques électroniques gérés par SFX. Pour ce faire, le traitement conventionnel des périodiques électroniques a été interrompu en octobre 2013 au bénéfice d'un projet pilote privilégiant l'utilisation de l'utilitaire MARCIt de SFX, et du versement dans Symphony des notices bibliographiques correspondant à l'ensemble des titres activés dans SFX.

La pratique s'étant avérée efficace et le taux de satisfaction des conseillers et des techniciens des bureaux d'aide à la recherche concluant, le Comité de direction (CDI) a entériné la décision de maintenir cette pratique jusqu'à l'implantation d'un outil de recherche unifiée.

Représentation canadienne : «Scholarly Publishing and Academic Resources Coalition (SPARC) »

Nous sommes heureux de vous aviser de la nomination de Loubna comme représentante canadienne au [Comité directeur](#) du « Scholarly Publishing and Academic Resources Coalition ([SPARC](#)) » de l'« Association of Research Libraries (ARL) ».

Son mandat s'échelonne sur trois ans, du 1er janvier 2014 au 31 décembre 2016. La fonction principale des membres de ce prestigieux comité est de soutenir le comité exécutif de l'« Association of Research Libraries (ARL) » dans les orientations et la prise de décision sur la gestion et la dissémination de communication savante.

Bureau de coopération interuniversitaire (BCI) (anciennement CRÉPUQ)

Le 10 janvier 2014, la Conférence des recteurs et des principaux des universités du Québec (CRÉPUQ) a annoncé que la structure réunissant les directions universitaires québécoises depuis 1963 portera désormais le nom du Bureau de coopération interuniversitaire (BCI). Le mandat du BCI sera centré sur la coopération entre les établissements et sur la prestation de services communs. Le BCI maintiendra les tables des affaires académiques et de la recherche ainsi que celles des registraires, des affaires financières et des bibliothèques.

Le Sous-comité des bibliothèques a présenté une proposition au Comité des affaires académiques du BCI sur l'offre de services à maintenir. Elle sera présentée aux recteurs des universités au cours des prochaines semaines.

La direction de la Bibliothèque

Ensemble, écrivons l'avenir !